



## VI CONGRESSO DE EXTENSÃO DA AUGM

### Extensión, participación ciudadana y democracia

#### Andrés Gabriel Wursten

Universidad Nacional de Entre Ríos - Facultad de Ciencias de la Educación - Licenciatura en  
Comunicación Social  
andres.wursten@uner.edu.ar

**Resumen:** El proyecto de extensión Mapeando Saberes consistió en la realización de un mapeo colectivo de dos barrios de la ciudad de Paraná (Entre Ríos - Argentina). La comunidad que habita estos territorios se encuentra constantemente vulnerada desde distintos puntos de vista -económico, político y cultural- sufriendo estigmatizaciones sociales y siendo excluida de los procesos de significación dominantes.

Dicho proyecto estuvo amparado en el paradigma crítico de la extensión. Se propuso identificar bienes materiales e inmateriales -territorio, instituciones, saberes, tradiciones, identidades- que configuran el ámbito de la cultura, dando a conocer la situación del barrio, las necesidades y potencialidades, buscando contribuir al trabajo que se realiza en la comunidad y generar propuestas de acción a futuro. Para cumplir con estos objetivos se desarrollaron encuentros periódicos bajo la modalidad taller, en los cuales se aborda la historia, identidad y características de los barrios, las técnicas de mapeo y de producción comunicacional.

A partir de la propuesta se realizaron mapas de los barrios con información sobre: la historia de lucha colectiva, los recursos y potencialidades con las que cuenta las comunidades, y los problemas a resolver. Estas producciones se utilizaron como un medio para que las y los vecinos reflexionaron sobre la realidad barrial pudiendo destacar las potencialidades y necesidades del lugar que habitan. Asimismo, el proceso supuso una construcción colectiva de conocimientos desde las y los actores sociales que participaron del estudio y de la construcción de la realidad.

El trabajo generó una experiencia colectiva, participativa, horizontal y creativa en torno al espacio compartido y las herramientas mencionadas para el estudio e intervención en la realidad local. Posibilitó que se escuchen las voces de todos y todas, se compartan opiniones, se reflexione en torno a la realidad de los barrios, y se planifiquen acciones para la resolución de las necesidades y el cumplimiento de los deseos de la comunidad. La experiencia es un ejemplo concreto del potencial de la extensión en el fomento a la inclusión social, la defensa de los derechos ciudadanos y el fortalecimiento de la democracia.

**Palabras claves:** Extensión. Democracia. Universidad.

**Financiamiento:** Secretaría de Políticas Universitarias - Ministerio de Educación (Argentina)

**Eje temático:** 4. Formación de Ciudadanía, Derechos Humanos e Inclusión.